

PASTOS Y FORRAJES: 20 AÑOS DIVULGANDO CIENCIA

Marta Hernández y L. Simón

Estación Experimental de Pastos y Forrajes "Indio Hatuey"
Matanzas, Cuba

En 1997 se cumplieron 20 años de la edición de *Pastos y Forrajes*, revista de la Estación Experimental de Pastos y Forrajes "Indio Hatuey", que apareció por vez primera en abril de 1978 como órgano oficial del Ministerio de Educación Superior para la rama agropecuaria, con una periodicidad cuatrimestral.

Su primer Consejo de Redacción estuvo integrado por Félix Blanco (redactor en jefe), Roberto García-Trujillo (asesor), Osvaldo Chong (secretario) y los miembros Leonel Simón, Rolando Hernández, Marta Hernández y Luis Rodolfo Valdés.

En el número 2 de 1979 se reestructura el Consejo de Redacción y pasa a ocupar la presidencia Roberto García-Trujillo. Se incorporan Hilda Machado y Yuri Dudar, se crea el Comité Consultivo integrado por Luis R. Valdés, Víctor A. Remy, Rey Machado y Luis Lamela y se nombra a Osvaldo Chong como secretario de redacción y a Marta Hernández como secretaria del Consejo.

En 1981 se incorpora Guillermo Paneque, profesor de la Universidad Central de Las Villas, y Rafael Herrera, investigador del Instituto de Ciencia Animal (ICA), y pasa a ocupar la presidencia Leonel Simón, quien se mantuvo 14 años con esta responsabilidad.

Con la salida del Volumen No. 6 se incorporan al Comité Consultivo Juvenal Menéndez y Milagros Milera, y posteriormente Marcos Esperance, Carlos Hernández y Orestes Cáceres (1985); Eladio Pereira (1987); David Hernández y José Martínez (1988); Anesio Mesa y Miguel Tang (1989).

La estructura y los integrantes se mantienen hasta el Volumen 16, No. 2 y a partir del No. 3 se crea el Comité Editorial, que sustituye al Consejo de Redacción y al Comité Consultivo. A partir de ese momento se incorporan dos especialistas extranjeros: Miguel A. Galina, profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Janet Hummel, editora de la revista *Avances en Investigación Agropecuaria* de la Universidad de Colima, México.

En el año 1996 su presidente, Leonel Simón Guelmes, pasa a ocupar otras responsabilidades en la Estación y la presidencia del Comité es asumida por Giraldo Martín Martín, actual Director de la Estación. En la tabla 1 se relacionan los miembros del Comité Editorial en el período 1994-1996.

Por orientación del Ministerio de Educación Superior, a partir de 1997 se nombra un Director y un Editor de la revista, responsabilidad que se les asignó a la Dra. Marta Hernández y a la Lic. Alicia Ojeda, las cuales se venían desempeñando como Secretaria y Correctora de redacción y estilo, respectivamente. En ese mismo año causaron baja del Comité Miguel Tang y Janet Hummel, los cuales pasaron a trabajar a otras esferas no afines al perfil de la revista.

Además de los miembros del Comité, un grupo de personas ha contribuido a que la revista se edite con la calidad requerida. Ellas son: las mecanopistas Amelia Ramírez, Nancy Pérez y Teresa Daniel; los dibujantes Reynaldo Roche, Andrés Suárez, Roberto Zulueta, Ibis de la Paz y Janet Barrios; el fotógrafo Adolfo Muñoz; los traductores José H. Zulueta y Maricel Herrera y el biometrista Roberto Rolo.

Los artículos que se reciben son revisados por dos árbitros, miembros del Comité Editorial, y por el biometrista; después se someten a la corrección de estilo por una especialista en esta materia y se traduce el resumen al idioma inglés. Posteriormente se realiza la edición automatizada de dichos artículos y se prepara el número para su proceso poligráfico.

Las temáticas que ha abordado la revista están relacionadas con la introducción y el mejoramiento de los pastos y forrajes, la agrotecnia, la producción y el tratamiento de las semillas, las plagas y las enfermedades, el uso de los biofertilizantes, la conservación de los pastos como ensilaje y heno, el manejo y la alimentación de los terneros, la producción de leche y carne y el uso de los árboles en la ganadería.

Todos los números de la revista cuentan con un artículo reseña que hasta el año 1985 trataba sobre un género, una especie o una variedad de pasto con buenas características para los países tropicales y en particular para Cuba, y a partir de 1986 comienzan a reseñarse temáticas importantes para el desarrollo ganadero del país.

En el año 1997 se editó un número especial dedicado a conmemorar el 20 aniversario de la revista y el 35 de la fundación de la Estación; en él se incluyen 4 artículos reseñas donde se exponen los principales resultados del centro relacionados con las temáticas siguientes: introducción, mejoramiento y selección de variedades comerciales de pastos y forrajes; tecnologías para la producción de semillas de gramíneas y leguminosas tropicales; conservación de forrajes; y sistemas de producción bovina a base de pastos y forrajes.

El tercer número de 1997 incluyó los índices de títulos, autores, temáticas y nombres científicos de los géneros y las especies que aparecen en los 20 volúmenes.

Tabla 1. Integrantes del Comité Editorial.

Período	Miembros	
1994-1995	L. Simón* Marta Hernández** R. Machado V.A. Remy Hilda Machado R.S. Herrera F. Blanco L. Lamela J. Menéndez Milagros Milera M. Esperance	D. Hernández O. Cáceres J. Martínez A.R. Mesa M. Tang M.A. Galina Janet Hummel I. Hernández A. Delgado J.L. Matheu
1996	G. Martín* Marta Hernández** R. Machado V.A. Remy Hilda Machado R.S. Herrera F. Blanco L. Lamela L. Simón Milagros Milera M. Esperance	D. Hernández O. Cáceres J. Martínez A.R. Mesa M. Tang I. Hernández Yolanda González J. Iglesias M.A. Galina Janet Hummel

* Presidente

** Secretaria

Se han publicado 636 artículos (tabla 2), de los cuales 62 corresponden a reseñas; 596 son trabajos propios de la Institución, lo que representa un 93,7 %; a partir del año 1980 comienzan a recibirse artículos de otras instituciones nacionales, entre las que se destacan el Instituto de Ciencia Animal, la Universidad Central de Las Villas, las Universidades de Matanzas y Camagüey, los Institutos Superiores de Ciencias Agropecuarias de La Habana y Bayamo, las Estaciones de Pastos de Sancti Spiritus y Holguín, así como el Centro Politécnico Villena-Revolución y el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente.

Tabla 2. Cantidad de artículos publicados por instituciones.

Año	Número de artículos	EEPF "Indio Hatuey"	Otras instituciones nacionales	Instituciones extranjeras
1978	31	31	-	-
1979	29	29	-	-
1980	33	32	1	-
1981	30	29	1	-
1982	27	27	-	-
1983	30	30	-	-
1984	31	29	1	1
1985	32	28	4	-
1986	35	31	4	-
1987	35	30	5	-
1988	33	31	2	-
1989	35	32	3	-
1990	36	36	-	-
1991	31	31	-	-
1992	34	34	-	-
1993	33	30	-	3
1994	33	31	2	-
1995	36	31	2	3
1996	36	30	3	3
1997	16	14	1	1
Total	636	596	29	11

El primer artículo del extranjero fue publicado en 1984 y procedía del Centro de Investigaciones Agrícolas del Norte, Torreón, Coahuila, México. Posteriormente se han publicado otros trabajos de México (4), Costa Rica (2), Australia (1), Venezuela (1), Argentina (1) y Guatemala (1), ascendiendo esta cifra a 11 artículos. Como se aprecia en la tabla 2, la mayor cantidad de artículos de prestigiosas instituciones extranjeras se ha publicado a partir del año 1993 y actualmente se cuenta con un stock en proceso de arbitraje, cuya publicación propiciará un mayor intercambio científico.

Pastos y Forrajes está indizada en bases de datos bibliográficas, tales como AGRINDEX (FAO), CAB Abstracts, Pastos tropicales (CIAT) y CUBACIENCIA, entre otras.

A partir del primer número de este año se comenzaron a introducir algunos cambios en la revista que esperamos satisfagan las necesidades de los lectores, a quienes les expresamos nuestro agradecimiento.

Recibido el 20 de diciembre de 1997